

américaine du commerce international sur les exportations canadiennes de pommes de terre et de bois d'oeuvre aux États-Unis nous ont fait sentir une tendance protectionniste. Le Canada a en outre d'autres objets de préoccupation, à savoir la proposition de restreindre davantage les importations d'uranium aux États-Unis; le maintien d'un système DISC jugé contraire aux obligations des États-Unis en vertu du GATT; plusieurs projets de loi visant une "réciprocité" restreinte, actuellement entre les mains du Congrès, dont l'un - s'il était adopté - perturberait le transport transfrontalier des marchandises en ce sens qu'il établit une discrimination contre les transporteurs canadiens; enfin un projet de loi visant à dévier les cargos maritimes des ports canadiens vers les ports américains.

Aux termes du Pacte de l'automobile, signé en 1965, le Canada et les États-Unis bénéficient d'un arrangement sectoriel de libre-échange. Le commerce bilatéral d'automobiles a atteint \$ 22 milliards en 1981, soit un quart du commerce bilatéral dans son ensemble. Toutefois, le Canada connaît actuellement des problèmes particuliers dans le secteur de l'automobile, où le déficit de nos échanges avec les États-Unis s'est établi à plus de 3 milliards de dollars canadiens en 1979, à plus de 2 milliards en 1980 et à 1,7 milliard en 1981. (Statistique Canada, valeur en douane). Alors que le Canada enregistre normalement un excédent au niveau du commerce de véhicules assemblés, le déficit global et le déficit croissant dans le secteur des pièces détachées - faisant appel à une technique avancée et exigeant une main d'oeuvre qualifiée - constituent pour nous un objet de préoccupation.

### Investissements

Le Canada et les États-Unis sont, l'un pour l'autre, la source la plus importante de capitaux étrangers. Les États-Unis ont investi quelque 70 milliards de dollars canadiens en placements directs et de portefeuille au Canada, tandis que nos investissements aux États-Unis sont de l'ordre de 13 milliards de dollars canadiens. Les autres investissements étrangers au Canada sont évalués à 26 milliards de dollars canadiens, ce qui porte le total à 96 milliards. Les investissements américains représentent environ 80 % de tous les placements étrangers directs au Canada et contrôlent environ 24 % des industries canadiennes non financières. Par ailleurs, les investissements canadiens représentent 15 pour cent de tous les placements étrangers directs aux États-Unis et contrôlent moins de 0,5 % des industries américaines non financières. Voici un tableau comparatif de la situation au Canada et aux États-Unis, par secteur:

**LIBRARY / BIBLIOTHÈQUE**  
**Foreign Affairs, Trade**  
**and Development Canada**  
**Affaires étrangères, Commerce**  
**et Développement Canada**  
**125 Sussex**  
**Ottawa K1A 0G2**